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Vivir en contacto con la naturaleza

PROYECTO EN MADERA

Nilmo Pirone
ENTREVISTA

Representante Oficial en Uruguay de:

TREE HOUSE 
ECOLODGE

Fábrica de molduras JUAN PIRONE
“Tener calidad de vida, 

lo demás es cuento chino”



Representa y respalda: 
Enko S.A. Dep. Técnico: Mariano Soler 3290 
Tel. 2200 1986 - Montevideo 
www.enko.com.uy @enkopinturas

Jowat Adhesivo 107.5 Jowat  
Hot MeltLo único para el encolado 

de madera y enchapados. Adhesivo poliuretánico para el pegado de cantos
• NO SE EXUDA (no pasa a través del poro)
• EFECTO ENTRECRUZADO (evita el cuarteado)
• PRE CATALIZADA
• SECADO:  PRENSA FRÍA 30 minutos a 20 grados / 70 HR a
•   PRENSA CALIENTE 4-5 minutos a 60 grados.
• NO CONTIENE ALCOHOL
• GENERA MINIMAS TENSIONES (cuando se lamina por un solo lado).
• CUANDO SE APLICA TINTA NO MACHA. 

• PARA CUALQUIER TIPO DE MADERA (ABS, PP, PVC O PMMA).
• PAPEL DECORATIVO.
Recomendada por el 90% de los fabricantes de enchapadora de cantos.
Para mobiliario interior expuesto a altas temperaturas y húmedos.
Rango de fusión de menor temperatura.
Altísima durabilidad del equipo.
TONOS: incoloro, blanco, marron y negro.

PRESENTACIÓN: 20 KGS / 5 KGS.
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Propiedad

Ejecución

Gobierno

Editorial
Estimados socios y lectores,

En esta ocasión, me permito hacer un paréntesis para compartir con 
ustedes algún comentario sobre la experiencia que vivimos con dos 
socios en Ligna 2023. Desde el inicio tuvimos las mismas ganas y
limitaciones, con lo que no fue una decisión fácil de tomar, pero 
–finalmente– logramos organizarnos y viajar a Alemania.

Nos sorprendió la inclusión de brazos robóticos en todas las tareas 
imaginables. El gran cambio en ese sentido son los tiempos de progra-
mación: no hace falta una línea de 10.000 piezas iguales ni un experto 
para programarlos, se realizan en minutos y de forma muy intuitiva. 

Parece muy lejano en el tiempo, pero seguramente en un lapso 
más corto de lo que creemos estaremos discutiendo estos temas en 
nuestra gremial.

Estamos en contacto,
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DISEÑODISEÑO

Un mobiliario bien hecho es la forma 
más pura para mostrar un diseño que 
funciona.

Nuestra prioridad al diseñar es crear 
espacios que se adapten al estilo 
de vida del cliente, y puedan acompa-
ñarlo en sus tareas diarias, gustos y 
exigencias.

Nuestra etapa favorita del proceso de 
creación de un mueble, con respecto 
al cliente, es ese primer momento en que 
una familia ve los dibujos de cómo luci-
rán sus espacios; y luego, con respecto 
al equipo de trabajo, el momento casi 
final cuando todas las ideas se materia-
lizaron.

Nos identifica un estilo jugado y atem-
poral, pero siempre influenciado con las 
ideas y gustos de nuestros clientes.

Las tendencias que seguimos las 
respetamos y observamos, pero no nos 
casamos con ellas; en general, son un 
punto de partida para desarrollar algo 
de más largo plazo y especial.

Nathy Fraenkel 
Interiorismo

“LA MADERA EN NUESTROS DISEÑOS ES 
EL MATERIAL MÁS FUERTE”

Característica 
principal
hecho en varillas; mueble de comedor 
principal que oficia de espacio de guardado 
con puertas push.
Materiales
madera de roble macizo y placas de metal 
negra.

Característica 
principal
mueble que reviste toda la pared, que 
guarda cava, heladerita, aire acondicionado; 
e incorpora la estufa leña de alto 
rendimiento y el televisor. 
Materiales
madera laqueada en blanco. 

Aparador 
vajillero

Panel en 
living

La madera en nuestros diseños es 
el material más fuerte: en un hogar 
hecho por nuestro estudio predomina la 
madera. Y si tenemos que elegir un tipo, 
nuestro preferido será siempre el roble, 
por su color, su veta y su versatilidad.

Elegimos al proveedor con quien 
podamos formar equipo. A lo largo de 
los años hemos trabajado con múltiples 
profesionales en todos los rubros y es 
muy importante hablar el mismo idioma 
para lograr el resultado esperado. 

De todos los muebles que hemos dise-
ñado, no podríamos destacar uno sobre 
los demás. Todas nuestras piezas 
son favoritas, si no nos encantan no 
las podemos crear. Imposible elegir 
una sola, todas fueron muy pensadas y 
proyectadas.

Nuestra mayor satisfacción es cuando 
cerramos la puerta de la obra para que 
ingrese la familia, se adueñe del espacio 
y ¡lo convierta en su hogar!

Nathalie se formó en diseño industrial y trabaja en su estudio desde 2010.
Acompañada por un equipo de diseñadoras y arquitectas, su foco son los proyectos 
residenciales de espacios integrales.
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DISEÑO 

Característica 
principal
enorme mueble que reviste toda la pared 
y separa el living del estar diario, y que 
esconde las puertas corredizas.
Materiales
madera laqueada y frentes revestidos en 
fibra natural.

Característica 
principal
paredes revestidas en shiplap blanco; 
las estanterías en conjunto con el 
mueble y el escritorio generan un gran 
mueble.
Materiales
madera laqueada en blanca y detalles 
en color laca por dentro. 

Característica 
principal
madera arenada blanqueada y efecto 
baulera.
Materiales
madera de pinotea.

Característica 
principal
paredes revestidas enteramente en shiplap 
verde oliva y mesada antigua con bacha de 
campo empotrada.
Materiales
madera de roble.

Baño social 
y lavadero 

Biblioteca 
divisoria

Cuchetas 
mellizas

Dormitorio 
hípico



I 14 

DE INTERÉS

Tres socios conocieron el evento en primera persona.

ADIMAU PRESENTE 
EN LIGNA 2023

¿Habían estado ya en un evento 
como este?, ¿por qué decidieron 
viajar?
Juan Pablo: Sí, los tres habíamos estado 
en otras ferias, como Fitecma (Argentina) 
y Fimma (Brasil), pero coincidimos 
en que esta superó a todas. Decidimos 
viajar para tener esa experiencia de ver 
en directo en qué está el desarrollo del 
sector en el mundo. Sabíamos que valía 
la pena, pero habiendo visto el despliegue 
de empresas, productos y la cantidad de 
personas de todas partes, sin duda, fue 
más impresionante de lo que podíamos 
pensar a priori.

¿Con qué expectativas u objeti-
vos concretos fuiste? ¿Se cum-
plieron?
Pablo: Yo preferí ir sin expectativas, 
porque es la mejor forma de asombrarte y 
ganar en una experiencia como esta. Y la 
verdad es que me sorprendió en muchos 
aspectos. Quizás, lo que más me llamó la 
atención fue ver la cantidad de opciones 
que hay de lo que sea que te imagines. 

Concretamente, yo quería averiguar por 
unas máquinas, pude verlas ahí y ahora 
estamos en negociación con la empresa.

¿Qué fue lo que más te llamó la 
atención en términos de innova-
ción?
Danilo: Por un lado, el nivel de digitaliza-
ción y las tendencias en sostenibilidad. 
Y por otro, si bien tenemos mucho para 
avanzar, ver que a nivel general nuestro 
sector en Uruguay ofrece un alto nivel de 
calidad de servicios. Personalmente, estar 
en la feria me permitió tener más claridad 
sobre dónde estamos parados y hacia 
dónde debería encaminar el crecimiento 
de mi empresa.

¿Qué fue lo más valioso de haber 
vivido esta experiencia?
Danilo: La calidad humana de las perso-
nas al final es siempre lo más importante. 
Sin ellos yo no me hubiese animado a rea-
lizar el viaje, y la verdad es que no pude 
haber tenido mejor compañía.

Pablo: La unión hace la fuerza y ayuda 
a fortalecer el conocimiento. Si hacés el 
viaje solo vas a tener el 100% de tu capa-
cidad, pero nada más que de ti. Lejos de 
tener rivalidades, pudimos potenciarnos 
unos a otros; esto se generó en gran me-
dida gracias a la gestión de la asociación.

¿Alguna anécdota simpática 
para compartir?
Danilo: Estábamos entrando al Museo de 
Pérgamo, en Berlín, y de repente veo que 
ellos dos quedan atrás, estaban sacando 
fotos de puertas, herrajes y terminaciones 
de la puerta del baño público del museo. 
Cada día estoy más sorprendido del alma 
de los carpinteros: no importa dónde 
estén, ellos siempre están mirando esas 
cosas.

Meses atrás, un grupo de socios tuvo la iniciativa de motivarse entre sí para asis-
tir juntos a Ligna 2023, la mayor feria comercial del sector maderero en el mundo. 
Finalmente, Danilo Barú, Juan Pablo Martínez y Pablo Lin concretaron su viaje a 
Alemania y estuvieron en Hannover del 15 al 19 de mayo.

De izquierda a derecha: Juan Pablo Martínez (Maderable), 
Danilo Barú (Barú, lustres y laqueados), y Pablo Lin (Ciroman).

LIGNA 2023
1.300 empresas de 50 países 

80.000 visitantes de 160 países

LIGNA 2025
26 al 30 de mayo, Hannover (Alemania) 

Más info: https://www.ligna.de/en/
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Apartado del ruido y, a la vez, a pocos 
kilómetros de las principales playas de 
La Barra, Punta del Este, propone un 
hospedaje confortable y amigable con el 
ambiente. Entre una interminable vista al 
bosque, diseño, confort y tranquilidad, el 
hotel está ubicado en una chacra de seis 
hectáreas y ofrece alojamiento en tres 
cabañas independientes. Casi idénticas 
pero separadas por unos 35 metros de 
distancia entre sí, ambas fueron construi-
das a 3 metros de altura, lo que permite 
a los huéspedes sentir más de cerca esa 
fantasía que de chicos muchos tuvimos: 
habitar una casa en el árbol.

Vivir en las alturas, disfrutar de vistas pa-
norámicas y sentir la libertad intensamen-
te, de eso trata la experiencia en la Tree 
House. Entre sonidos, aromas y texturas 

de la naturaleza, invita a conectar de una 
manera única y especial con el entorno y 
con uno mismo, fuera de la rutina. 

Un día puede empezar con un desayu-
no saludable en el balcón, mientras se 
respira el aire fresco y puro del bosque, 
y continuar con actividades al aire libre, 
como clases de surf en La Barra y en 
la Laguna de Rocha, ciclismo o largas 
caminatas, para disfrutar de los paisajes, 
la flora y la fauna. 

De esa misma fauna se desprendieron los 
nombres de las cabañas: Guazuvirá, en 
honor al pequeño ciervo rojizo-grisáceo; 
Achará, por el pájaro de colores azules, 
verdes y canela; y, recién estrenada, una 
tercera cabaña que se llama Mirasol, 
es el doble de tamaño que las otras, y 

que debe su nombre al ave que, aunque 
escasea en un nuestro país, se aprecia en 
la zona.

Con todo esto, la propuesta promueve 
una forma de turismo más sostenible y 
respetuosa con el medioambiente, en 
coherencia con la frase del poeta Wi-
lliam Wordsworth de la que Alfonso y 
Sara, dueños del hotel, se hacen eco; “La 
naturaleza nunca traicionó al corazón que 
la amaba” (‘Nature never did betray the 
heart that loved her’). 

Hasta hace unos años no era usual escuchar el término 
sustentable en nuestro país, ni en general ni aplicado al 
turismo en particular. Sin embargo, en ese contexto, una 
pareja apostó por transmitir su convicción sobre los beneficios 
de vivir en contacto con la naturaleza, y a esa filosofía de vida 
le dio forma de hotel. Así nació Tree House Ecolodge.

Diseño y construcción 
Alfonso López 

Área construida
104 m²

Año
2020

Ciudad 
La Barra, Maldonado

País
Uruguay 

Fotografía
Ana Grucki y Francisca 

Etchegaray

ALFONSO LÓPEZ Y SARA ASENCIO 

TREE HOUSE ECOLODGE
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Más información de Tree House:
www.treehouse-ecolodge.com

¿Cómo surgió y cuál fue la bús-
queda en este proyecto?

Alfonso empezó a construir casas con 
materiales naturales hace más de una 
década, inspirado por el libro Manual 
del arquitecto descalzo [del holandés 
Johan van Lengen]. Se dio cuenta en ese 
momento que todo lo que necesitaba 
para tener una casa de calidad se podía 
generar en conexión con la tierra. 

La primera casa de árbol la construyó 
para que jugaran sus sobrinos y, para su 
sorpresa, recibió un sinfín de comentarios 
positivos. En 2020, en plena pandemia 
empezamos la construcción de las casas 
de TreeHouse, con la idea de ofrecer una
experiencia premium. Para ofrecer ese 
confort, seleccionamos la mejor calidad 
en cada detalle de la casa.

Sara Asencio, dueña, en diálogo exclusivo con Madera.

SOBRE EL USO DE LA MADERA 
Y EL CONTEXTO DEL PROYECTO

¿Por qué decidieron utilizar la 
madera como material central?

Las cabañas están rodeadas de bos-
que de pinos, mayormente eucaliptos y 
acacias; de helechos, calas, canelones 
y caraguata… La vegetación y la fauna 
autóctonos hacen al lugar y para noso-
tros era clave que las casas mantuvieran 
la armonía del lugar. La madera es parte 
del paisaje y permite dar la calidad y la 
calidez que ofrece nuestra propuesta de 
hospedaje ecológico.

¿Qué maderas utilizaron y qué 
tratamientos realizaron?

Para construir las cabañas utilizamos 
pilotes de eucaliptos colorado, palos y 
tablas, y tirantes también de eucalipto 
blanco. Para el revestimiento que se ve en 
el interior de las paredes se usó un encha-
pado fenólico CC de distintos milímetros 

de espesor. El frame de la construcción se 
hizo con pino tratado con gasoil, aceite 
quemado y naftalina. A los postes que 
soportan la estructura se los trabajó con 
el método Yakisugi –utilizado tradicional-
mente en Japón– que cura la madera y le 
da mayor duración.

¿Qué fue lo más desafiante al 
construir las casas?

Lo más desafiante fue construir en la 
altura, sin utilizar ningún recurso moder-
no; todo lo hizo con andamios de madera, 
poleas y cuerdas.

“LAS CASAS 
TENÍAN QUE 

MANTENER LA 
ARMONÍA DEL 

LUGAR”
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Por tiempo limitado
y/o hasta agotar stock

3x2
PROMOCIÓN
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NILMO PIRONE
Fábrica de molduras JUAN PIRONE ¿Cuál fue el origen de la 

fábrica?

Mi padre empezó a los 14 años a trabajar 
en una carpintería muy famosa de Colón, 
que quedaba justo al lado de su casa. Al 
principio barría, limpiaba y trabajaba con 
las calderas a vapor, porque no existía la 
corriente en aquellos tiempos –estamos 
hablando de 1918–. Fue aprendiendo 
el oficio hasta que se independizó en 
1938. Desde el inicio nos dedicamos a las 
molduras, es una tradición que nos sigue 
diferenciando hoy día.

¿Cuándo empezaste a trabajar 
con él?  

En realidad, no empecé a trabajar con él, 
sino que entré cuando se tuvo que retirar 
por un problema de salud repentino. 
Yo tenía 17 años y estudiaba Psicología, 
cuando a mi padre le da un derrame ce-
rebral, luego de que un banco se quedara 
con todo su dinero. Eran tiempos muy 
difíciles, alrededor del año 73, época de 
huelgas, paros, tupamaros, dictadura y 
de mucha inestabilidad económica. No 
cobrabas hasta dos o tres años después 
de vender, el dólar se había disparado y 
a mi padre le debían en pesos cuando él 
había comprado en dólares. Lo primero 
que pensó mi madre fue en cerrar la 
empresa, pero los empleados le dijeron 
que yo fuera, que me darían una mano. 
Recuerdo que estábamos en el sanatorio 
y me dijo: “Vamos a abrir y ver si podemos 
sacar esto adelante”. Ahí arranqué. Mi pa-
dre no volvió hasta 9 años después y yo 
desde hace más de cincuenta años estoy 
al frente de la empresa. 

¿Qué dominio tenías en ese 
momento de las actividades 
de la empresa?

Tenía un buen manejo de las máquinas, 
porque desde que era chico mi padre me 
enseñaba a usarlas, pero de lo adminis-
trativo no sabía nada. 

Entonces, ¿aprendiste a dirigir 
la empresa solo?

No. Cuando pasó lo de mi padre un 
colega y amigo suyo, que era excelente 
carpintero y ya se había jubilado, le dijo a 
mi madre que quería ayudarme. Abel Va-
sallo, se llamaba. Él me llevó adelante, me 
impulsó y se convirtió en mi mentor. Venía 
todos los días y fue fundamental su apo-
yo. Lo insólito fue que cada fin de mes, 
durante años, yo quería pagarle y él me 
decía: “No, quedate tranquilo, tengo todo 
arreglado con tu padre”. Fue pasando el 
tiempo y cuando mi padre volvió, ¡nueve 
años después!, le pregunté cuál era ese 
arreglo, a lo que me respondió que nunca 
habían acordado nada. Lo llamé a Vasallo 
y me dijo: “Los amigos son para cuando 
se precisan”.

Tuviste una suerte de ángel, 
como en las películas…

Sí, son de esas historias que se van gene-
rando en este tipo de empresas. Mi padre 
cada vez que venía un colega le daba 
las gracias; y cuando alguno tenía un 
problema, sin dudar, le ofrecía espacio en 
el taller: “Acá estamos, avisen si precisan 
una mano”, decía. Muchísimos vinieron y 
trabajaron acá hasta rearmarse. Y pasó 
que algunos de ellos agarraron clientes 
nuestros y yo me enojaba, pero cuando 
le preguntaba a mi padre hasta cuándo 
íbamos a permitir que eso ocurriese él me 
respondía: “Vos seguí así. Lo que das por 
un lado después te viene por el otro. Así 
que, que no te importe”. Me arrepiento de 
no haber generado un libro de vida de la 
empresa con estas historias, porque con 
el transcurso de la vida, las anécdotas 
que vivimos –el personal, los proveedo-
res, los colegas, los clientes, todos– van 
haciendo a la empresa.

¿Cuál es tu mayor satisfacción 
en el trabajo? 

Eso es un tema filosófico. Mi padre era un 
tipo que trabajaba para vivir, porque le 

“TENER CALIDAD 
DE VIDA, LO 
DEMÁS ES 

CUENTO CHINO”

Recién empezaba a estudiar psicología 
cuando su padre, Juan Pirone, se enfer-
mó. Con solo 17 años Nilmo cambió su 
rumbo para dedicarse de lleno a la em-
presa familiar. “Empecé a trabajar cuando 
no existían las máquinas electrónicas de 
contabilidad”, dice y muestra unas pinto-
rescas calculadoras de antaño. 

El tiempo pasó y 85 años después esta 
fábrica de molduras se ha convertido en 
una de las empresas más antiguas del 
sector. Tanto recorrido conlleva historias 
y reflexiones de vida, que bien transmite 
su director en esta entrevista.

encantaba trabajar. A mí el trabajo me ha 
brindado la posibilidad de vivir bien, me 
esforcé para que eso pasara, pero no vivo 
para trabajar. Esa es mi mayor satisfac-
ción: poder vivir bien y disfrutar de mi 
familia. Después, lo demás va y viene, 
son cosas monetarias o materiales, que 
son transitorias, circunstanciales. Lo que 
importa es poder tener calidad de vida, lo 
demás es cuento chino. 

¿Siempre pensaste así o fue 
producto de una decisión?

Yo arranqué a trabajar en ese contexto 
difícil, con mi padre internado. En ese 
mismo momento veo que él había dejado 
su vida trabajando y que su logro, lo que 
juntó, un banco se lo llevó. Entonces, 
desde ahí tuve claro que lo mío iba a ser 
distinto, que iba a trabajar para vivir y no 
vivir para trabajar.

¿Y cómo aplicaste esta convic-
ción en la empresa?

Para empezar, no dedico doce o catorce 
horas por día como lo hacía mi padre, 
para quien no existían los horarios de 
trabajo, porque trabajaba todo el tiempo, 
también sábados y domingos. Segundo, 
empecé a manejar la empresa con el claro 
objetivo de que rindiera económicamente, 
más allá del gusto por mi trabajo. Lo fui 
haciendo de a poco y he vivido como en-
tiendo que hay que vivir, equivocado o no.

Ustedes superan el promedio 
de vida de una pyme en Uru-
guay. ¿Cuál es la clave para 
mantenerse en el tiempo?

Hemos pasado de todo, podría escribir 
un libro… La perseverancia en todo: en el 
trabajo, en la administración, en la parti-
cipación gremial. Creo que en cualquier 
situación la única forma de salir adelante 
es tener la constancia de seguir, hasta 
que un día se dan bien las cosas.  
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“TRANSITAR EL 
CAMINO DEL ME-
DIO Y SABER MUY 

BIEN CUÁNDO 
CRECER Y CUÁN-

DO ACHICAR” 

¿Cuáles fueron los grandes 
aprendizajes que te ayudaron 
a dirigir mejor?

Todo es una suma, un granito de arena 
que va aportando. Al principio yo pasaba 
de estar con la máquina a atender el 
teléfono, así que aprendí a hacer de 
todo. Cuando empezó a irnos mejor y 
pude incorporar personal administrativo, 
dejé las máquinas gradualmente. Fue un 
proceso, no un cambio drástico. Me di 
cuenta de a poco que mientras me que-
dara en las máquinas no iba a ganar más 
dinero, que eso lo iba a lograr comprando 
y vendiendo bien, administrando. A partir 
de ahí cambié la forma de encarar mi 
trabajo. Por otra parte, la participación 
gremial es un libro de enseñanza, te hace 
ver muchas aristas del sector que capaz 
que a vos no te pasan. Ser directivo en 
Adimau, durante más de 35 años, como 
durante casi dieciocho años en la Cámara 

de Industrias [del Uruguay], me permitie-
ron ver los problemas no solo de tu rubro 
sino del conjunto, del nervio productivo 
del país. Al estar en contacto con los 
máximos jerarcas del gobierno vas viendo 
qué está pasando, para dónde va la cosa. 
Las crisis las ves venir. 

¿Qué te gustaría transmitir o 
qué aconsejarías a los nuevos 
emprendedores del rubro?

Que tengan mucha prudencia, porque 
esto cambia muy rápidamente. En nues-
tro país, las empresas tienen que ser un 
chicle porque todo nos termina afec-
tando. En 1982, 2002 o en la pandemia 
estaba yo solo para atender el teléfono 
y podían pasar dos o tres meses que no 
venía nadie. Si hay algo que aprendí es 
que cuando vienen las crisis uno se tiene 
que achicar a tiempo, cuanto más rápido 
mejor, porque pensar “Bueno, ya va a pa-

sar” o “Esto dura uno o dos meses, vamos 
a aguantar a ver qué pasa” solo genera 
una bola de nieve que te va comiendo. 
Cuando uno piensa que tiene más o 
menos todo bajo control, aparece un 
nuevo factor, interno o externo, que hace 
que las cosas se pongan mucho mejor o 
mucho peor. Hay que transitar el camino 
del medio y saber muy bien cuándo crecer 
y cuándo achicar, y hacerlo con rapidez.

Lamentablemente, he visto a muchos 
colegas desaparecer. No son muchas las 
empresas que superan los cuarenta o 
cincuenta años dentro del sector, y por 
algo es. Yo he tenido la posibilidad de via-
jar mucho y, realmente, lo nuestro como 
empresarios es titánico. En otros países 
los bancos buscan gente con el impulso 
de llevar algo adelante y les financian la 
maquinaria, los locales y les dan el capital 
de trabajo; en cambio, acá, todos lo que 
hemos tenido que pasar por un banco 

sabemos que o nos liquida o no nos deja 
ganar, por todo lo que te cobran. En este 
sentido, hay que guardar el dinero de las 
épocas buenas para bancar el que no ha-
brá en las malas. No es tan sencillo, pero 
hay que intentarlo.

¿Y qué aspecto positivo des-
tacás de ser empresario en 
Uruguay?

Te lo respondo con una anécdota. Una 
vez, un grupo de carpinteros participamos 
de un plan de gobierno donde asesores 
de Italia, España, Portugal, Francia y 
algunos países de América nos ayudaban 
a pensar cómo podríamos agregar valor 
y comercializar nuestra producción fo-
restal. En ese contexto, conseguimos una 
reunión con una empresa extranjera. Me 
siento a conversar con el tipo y me dice: 
“No conozco nada de Uruguay. Cuénteme 
cómo es”. Ahí empiezo yo con la historieta 

de las vacas, el fútbol, la playa, Punta del 
Este…, y de repente me dice: “Sus diez mi-
nutos se acabaron, solicite a la secretaria 
otro turno”. Las empresas de acá tenemos 
todavía un capital valioso, que no existe 
en todas partes del mundo, y es poder 
sentarte a conversar con alguien y estar 
tranquilo. No suma valor agregado al pro-
ducto ni genera ganancia, pero permite un 
estado de ánimo que ayuda a vivir mejor. 

¿Qué pensás que hubiese sido 
de tu vida laboral si no te hu-
bieras dedicado a esto?

Hubiera seguido con psicología, que me 
gusta mucho. La vida te lleva por muchos 
caminos.
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ENTREVISTA

“Estas herramientas son los verdade-
ros testimonios de toda una historia 
que quizás no exista en el sector del 
país. Se usaban para trabajar cuando 
no existía la corriente o, por lo menos, 
cuando la corriente no estaba apli-
cada a las máquinas de carpintería. 
Me pareció bueno conservarlas y, de 
hecho, varias veces me han querido 
comprar la colección, pero me gusta 
tenerlas aquí”. 

Además de Juan Pirone, Nilmo dirige La Casa del Carpintero. 
Al igual que en la empresa familiar, él entró en escena en un 
contexto revuelto. 

“La Casa del Carpintero es también un negocio de muchos años, ya tiene más de 
sesenta. Era de un colega que me lo quiso vender de forma urgente por un problema de 
salud. Yo le dije que no estaba interesado, pero que podía ayudarlo con el dinero para 
su operación. Cuando fui a dárselo, él estaba internado y me entregó las acciones fren-
te a un escribano o abogado. Ahí me vi de nuevo en un baile, porque la empresa tenía 
mucho trabajo por delante. Pero poco a poco empecé a remar, remar y remar, y estoy 
desde el 84 ahí. He desarrollado una forma de dirigir la empresa, equivocada o no, pero 
también sigue abierta”.

TESTIGOS 
DEL TIEMPO

DOS EMPRESAS, 
UN DIRECTOR“HE DESARROLLA-

DO UNA FORMA, 
EQUIVOCADA O 

NO, PERO 
TAMBIÉN SIGUE 

ABIERTA” 
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Gobierno corporativo 
en la pyme

GESTIÓN EMPRESARIAL

Por Gabriel Vallone

Toda organización requiere de una 
estructura ordenada que le permita 
alcanzar objetivos de manera eficiente, 
generar rentabilidad para los accionistas, 
y proteger e incrementar el valor del ne-
gocio en el tiempo. Aquí es donde entra el 
concepto de gobierno corporativo, que es 
el sistema a través del cual las empresas 
son dirigidas y controladas para asegurar 
la creación de valor para sus socios y 
terceros con los que interactúa.

Contar con un gobierno corporativo 
es necesario más allá del tamaño de la 
empresa. En cualquier caso, importa 
separar el gobierno (la Dirección) de la 
ejecución (la gestión), y a ambos, de la 
propiedad. Sin embargo, en la pequeña y 
mediana empresa la falta de recursos y la 
gravitación natural de los dueños, socios 
y familiares que integran la estructura or-
ganizativa tienden a desdibujar los roles 
de gobierno y ejecución, e ignorar algunos 

procesos, erosionando así la estabilidad 
del negocio en el largo plazo.
El gobierno corporativo es necesario 
porque no se puede “hacer sin planificar”, 
ni “planificar mientras se está haciendo.”  
Aun con un buen plan estratégico, los 
mejores recursos y todos los controles 
imaginables es muy difícil alcanzar los 
objetivos de manera eficiente cuando la 
misma relación familiar genera desorden 
tanto a nivel vertical, en toda la línea de 
mando, como a nivel horizontal, entre las 
áreas de la organización.
Para asegurar el futuro de cualquier nego-
cio se deben definir y distinguir claramen-
te los tres conceptos clave del diseño del 
gobierno corporativo:

PROPIEDAD
¿Quiénes son los dueños de la empresa? 
¿Qué porcentaje de participación tiene 
cada uno en el capital? ¿Qué derechos 
corporativos poseen?

La propiedad, per se, no gobierna ni 
administra el negocio, salvo cuando es 
específicamente designada para cumplir 
alguna de esas dos funciones. En este 
último caso, la distinción entre propiedad, 
gobierno y ejecución debe seguir existien-
do aun cuando la misma persona cumpla 
los tres roles al mismo tiempo.

GOBIERNO
¿Quién dirige la empresa? ¿Quién tomará 
las decisiones estratégicas y establece los 
objetivos organizacionales? ¿Cuál es el 
plan de negocio que guiará a la compa-
ñía? ¿Cuál será la estructura organizativa 
más adecuada para cumplir con el plan 
estratégico? ¿Cómo se controlará la 
ejecución del plan? ¿De qué manera serán 
rendidas las cuentas? ¿Cómo se confor-
mará el consejo de administración?

El gobierno debe definir: visión, misión, 
objetivos estratégicos, políticas globales 
y valores.

Accionistas

Junta directiva

Director general

Gerencia general

Gerencia funcional

Responsable de área

Mandos medios

Primera línea

Propiedad

Gobierno/
Dirección

Administración

Gestión/
Operaciones

EJECUCIÓN
¿Quién hace la administración ordina-
ria de empresa? ¿Quién se encarga de 
implementar el plan estratégico? ¿Quién 
va a hacer que la empresa funcione para 
cumplir con la misión, los objetivos es-
tratégicos y alcanzar la visión propuesta 
por la dirección? ¿Quién va a reclutar los 
recursos necesarios para hacer operativa 
a la estructura organizativa?

El administrador ordinario se encarga de 
la ejecución del plan, es responsable de 

dar cumplimiento a los objetivos estraté-
gicos y de generar un flujo transparente, 
objetivo y verificable de información para 
la dirección de la empresa, con el obje-
to de controlar y retroalimentar el plan 
estratégico del negocio.

Administrar en su concepción clásica 
implica asignar recursos a una actividad 
específica para lograr determinados obje-
tivos, para lo cual es necesario planificar, 
organizar, dirigir, coordinar y controlar. 
Pero se pueden distinguir distintos niveles 

de administración: unos encajarían en el 
directorio mientras otros en el nivel eje-
cutivo. En este sentido, cabe diferenciar 
los significados de administrar y gestio-
nar: mientras administrar refiere a dirigir 
una organización, gestionar implica la 
realización concreta para lograr algo y es, 
por tanto, un concepto más cercano a la 
operativa del negocio que a la dirección.
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Propiedad

Ejecución

Gobierno

 Los tres conceptos clave del gobierno corporativo

¿QUÉ SUCEDE CON EL 
GOBIERNO CORPORATIVO EN 
LAS PYME?
 Para alcanzar los objetivos estratégicos 
de la empresa, es necesario atender los 
aspectos clave del buen funcionamiento 
de un gobierno corporativo, más allá de 
las dimensiones de la organización.

“¿Que tiene que ver eso de separar 
gobierno y ejecución para una empresa 
como la nuestra? No somos General 
Motors” –me dijo el principal accionista 
de una pequeña empresa, a mediados de 
los años 90, al considerar que mis reco-
mendaciones no aplicaban a su empresa. 
A pesar del escepticismo, se dispusieron 
a trabajar en el diseño del gobierno cor-
porativo y aceptaron las reglas de juego 
derivadas del proceso. Y aun cuando 
alguno de los propietarios cumplía varias 
funciones, lograron pensar y actuar efec-
tivamente distinguiendo el gobierno de la 
ejecución, y ambas de la propiedad. 

Si bien no fue nada sencillo al princi-
pio, al empezar a formatear cada acto, 
reunión y opinión con este enfoque, 
mejoraron la calidad de sus decisiones y 
realizaron una mejor implementación de 
cada nuevo proyecto. La empresa creció 
consistentemente a tasas anuales supe-
riores al 10% en términos reales durante 
las dos décadas siguientes y, más impor-
tante aún, se aseguró la sostenibilidad a 
largo plazo.

Si las pequeñas y medianas empresas 
quieren proyectarse a futuro, deben 
trabajar en el diseño de su gobierno 
corporativo desde una etapa temprana 
de su desarrollo. Cuando alguno de los 
socios de una pyme integra el directorio 
al mismo tiempo que ocupa la gerencia 
general, o incluso una gerencia de área, 

debe ser consciente del rol que está 
jugando en cada instancia y no debería 
cruzar las líneas que lo separan de sus 
otras funciones a la hora de actuar y 
tomar decisiones. Para eso, requerirá 
claridad, para saber en cada reunión de 
trabajo en calidad de qué esta trabajan-
do, y elegancia, para saber disculpar em-
páticamente los malentendidos y errores 
que inevitablemente todos van a cometer 
en el intento.

Distinguir los diferentes roles que 
cumplen algunos de los integrantes de 
pequeñas y medianas empresas exige 
contemplar con cautela algunos aspectos 
del proceso:

La frecuencia de las reuniones de di-
rectorio y las del nivel ejecutivo deben ser 
diferentes. El colmo de la confusión sería 
que el directorio se reuniera con mayor 
frecuencia que el comité ejecutivo.

Utilizar sistemas de información 
coherentes, pero con diferente nivel de 
detalle. Por ejemplo, de poco serviría para 
la gestión diaria el balance consolidado 
de la empresa, así como para el gobierno 
la ruta de entregas diarias.

La agenda de temas de uno y otro 
nivel debe ser distinta y ajustada a las 
circunstancias. Este cambio es una tarea 
de gobierno.

Si en alguna de las reuniones se tratan 
temas que implican cruzar la línea entre 
propiedad, dirección y gestión, el trata-
miento de esos temas debe estar explí-
citamente rotulado en la categoría que 
corresponda, y así no incumplir con una 
de las principales recomendaciones.

Al momento de tomar cualquier 
decisión, todos los integrantes del direc-
torio que cumplan diferentes roles en la 
empresa deben ser plenamente conscien-
tes del rol que están cumpliendo: ¿Están 
decidiendo como propietarios, directores 
o gerentes?

La remuneración de cada persona 
–propietario, director y gerente– deben 
estar claramente definidas. Como pro-
pietario corresponderán los dividendos, 
como director las retribuciones (dietas) 
y como gerente el salario de mercado 
correspondiente al cargo.
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Creemos en que el diálogo y la 
unión entre los industriales de 
la madera nos permitirá 
fortalecer el sector de nuestro 
país. Buscamos ser un ente 
representativo de esta 
realidad. Entre los decretos 
aprobados por el Poder 
Ejecutivo, fuimos convocados 
para integrar la mesa de 
negociaciones del Consejo de 
Salarios, junto con delegados 
de los trabajadores y del Poder 
Ejecutivo.

ASOCIACIÓN DE INDUSTRIALES DE 
LA MADERA Y AFINES DEL URUGUAY

• Representación de toda la industria de la 
madera a nivel nacional

• Representación jurídica ante el MTSS por ronda 
en Consejo de Salarios

• Información sobre temas de interés al sector

• Contactos e información sobre ferias interna-
cionales, maquinaria, insumos, herramientas, 
construcción, etc.

• Comunicación entre asociados a través de la 
oficina, atendiendo sus distintos requerimientos

• Derivación a estudio jurídico idóneo en temas 
laborales específicos del sector

 •

 

Convenio por área de cobertura con Emergencia 
Uno

•

 

Publicación de la revista Madera, único medio 
de comunicación del y para el sector

JUNTOS FORTALECEMOS 
EL SECTOR DE LA MADERA 
EN URUGUAY

TE INVITAMOS A ASOCIARTE:
INFO@ADIMAU.COM.UY

096 107 016
www.adimau.com.uy

MADERA DE
EUCALIPTUS

GRANDIS
DE ALTA

CALIDAD
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VALORICE Y PROTEJA

SU MADERA

EN URUGUAY 
Y EN EL MUNDO


